


Introducción y presentación de la sesión

La agenda de la sesión fue la siguiente:

Hora Min Contenido

17:30-17:55 25’ Bienvenida a los participantes

17:55-18:10 15’ Presentación del marco del proyecto y de los principales hallazgos

18:10-18:50 40 Panel de diálogo con las ciudades participantes del proceso y una ciudad
misión española

18:50-19:00 10’ Cierre y agradecimientos

Desarrollo de la sesión

Jorge Andrés Osorio, Responsable de Medio Ambiente de la SEGIB, dió la bienvenida al
encuentro a los/las participantes y a todas las entidades que están apoyando y
acompañando este proceso.

Comenta el contenido y objetivo del encuentro y brevemente pone en contexto el mandato,
de la declaración de la XXVI Cumbre Iberoamericana en La Antigua, Guatemala, de 2018,
en que los Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno encomiendan a la SEGIB el impulso de
una plataforma iberoamericana de implementación de la Agenda 2030 desde las ciudades,
del que nace esta iniciativa.

Con este preámbulo, da paso al bloque institucional.

BLOQUE 1.

Leire Pajín, Presidenta de la Red Española para el Desarrollo Sostenible, REDS-SDSN
Spain, entidad ejecutora del proyecto, destaca el trabajo realizado en esta primera fase de
la iniciativa, en la que ha sido posible ir aprendiendo juntos.

Señala que este proceso de trabajo responde a una agenda política global que es la
Agenda 2030, aprobada por la Organización de las Naciones Unidas y que se trata de una
agenda que inspira e interpela a trabajar de manera conjunta; que se ha superado la mitad
del camino para cumplir esa Agenda, por lo que estamos llamados a acelerar la acción, lo
que implica aterrizar, innovar y ser capaces de multiplicar la eficiencia y eficacia de lo que
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hacemos para cumplir ese calendario propuesto. Además esta agenda política ha sido
refrendada en la última COP donde los Estados Miembros han manifestado la necesidad de
transitar juntos hacia una sociedad baja en carbono y con energía limpia y verde, dejando a
un lado las energías fósiles. Y, también responde a un mandato de la última Cumbre
Iberoamericana que interpela a los actores iberoamericanos al trabajo conjunto para
sociedades más verdes, justas y sostenibles en lo económico, social y medioambiental.

Leire señala que, la principal pregunta ha sido cómo ser más eficaces y aterrizar esos
objetivos de forma concreta, la respuesta que se ha hallado según la experiencia ha sido
que se deben contextualizar y territorializar los objetivos. Las Agendas son globales pero
requieren de un contexto territorial, trabajar con los actores locales ayuda a multiplicar
la eficiencia. Por eso, las ciudades y los territorios son los mejores escenarios de
trabajo para cumplir con esos retos planteados por las agendas globales.

Así, puntualiza que esta iniciativa es compleja pero responde a una forma de trabajar
actualmente necesaria, la generación de espacios y ecosistemas para que actores
diversos, no habituales, puedan trabajar compartiendo metodologías y objetivos
comunes. Esto es justamente lo que han probado algunas ciudades europeas logrando una
experiencia fructífera, a lo cual algunos de los actores involucrados en esta iniciativa han
acompañado y han buscado determinar si se podría escalar a otros territorios. Este proyecto
se ideó buscando basarse en algo que ya existe, construir sobre lo que ya hay y
funciona, por lo que se ha contado con actores aliados que ya estaban trabajando en la
región como es la UCCI; no se deseaba construir una red más, sino sobre esa red
generar un nuevo ecosistema, añadir nuevos actores, compartir experiencias y
trabajar conjuntamente.

Es importante entender que nos encontramos en una primera fase de transición hacia un
modelo nuevo de cooperación, basado en la transferencia de conocimiento, de manera
colaborativa, conjunta y compartida. Esta fase se ha tratado de explorar, sondear y
contrastar con las ciudades, si esos objetivos y metodologías eran válidos y
necesarios para la región de América Latina; encontrando un clima de trabajo receptivo y
con ganas de trabajar en esto. De ahí que lo que se ha hecho es compartir experiencias,
comprometerse con objetivos comunes y entender que juntos podemos llegar más lejos.
Este proyecto nos ha convocado a pensar en grande, con objetivos muy concretos y
tangibles a mediano y largo plazo. Leire agradece a todos los actores y ciudades
participantes por su generosidad, compromiso y entender este proceso complejo pero que
nos llevará lejos.

Luciana Binaghi, Directora General de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas
(UCCI), coincide en que las ciudades tienen un rol fundamental para conseguir los
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). En el caso de la región iberoamericana esto
es aún más trascendente ya que las urbes concentran casi el 80% de la población, dadas
las posibilidades de desarrollo económico e inclusión social que representan para las
personas. Esto tiene un gran impacto para el medio ambiente y la sostenibilidad.
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Señala que en este proceso han participado la mayoría de las ciudades UCCI y que la red
está comprometida con poner en valor y encontrar modelos sostenibles que conduzcan a la
neutralidad climática. La red considera a esta iniciativa innovadora y positiva puesto que
trabaja en base a alianzas estratégicas, con distintos actores en la que ha confluido la
cooperación internacional, las ciudades, las entidades académicas y demás actores
fundamentales. Manifiesta su disponibilidad para continuar contribuyendo a las siguientes
fases de esta iniciativa.

Andrés Allamand, Secretario General Iberoamericano, SEGIB, da la bienvenida
institucional al encuentro en su calidad de anfitriones. Insiste en la afirmación que las
ciudades son un actor fundamental en el cumplimiento de los ODS; y pone sobre la
mesa una constatación respecto a que todos debemos sumar para avanzar en la
implementación de los ODS. El Secretario coincide en la importancia que tiene este tema
para la región dada la densidad poblacional de las ciudades y todos los aspectos tanto
negativos o positivos que ello implica. Señala que los territorios son el mejor termómetro
para saber el avance de los ODS, ya que es ahí dónde realmente las personas perciben lo
que está sucediendo.

Pone en contexto el Mandato del que surge este proyecto en sintonía con el proyecto en el
que se ha trabajado. Considera el Enfoque de Misiones de la Unión Europea como una
aproximación lúcida para tratar problemas complejos que ya tiene un recorrido en
Europa que la muestra como eficiente e idónea, es decir, no es una teorización sino una
experiencia práctica de la que aprender y rescatar lo valioso para la región
iberoamericana.

Finalmente, el Secretario recalca que será necesario definir en su momento, la fisonomía de
la plataforma a construir, para lo cual se deberá: 1) Definir el tipo de plataforma a construir;
2) Establecer cuál sería el modelo eficiente de una plataforma para la región; y, 3)
Determinar qué estructura de la plataforma se adapta mejor a la realidad iberoamericana, lo
cual requiere un proceso de innovación a partir de las conclusiones que surgen de esta
primera fase.

BLOQUE 2.

Este segundo bloque inicia con Carlos Mataix, miembro de la Junta directiva de
REDS-SDSN Spain, y Director del Centro de Innovación en Tecnología para el Desarrollo
Humano de la Universidad Politécnica de Madrid (itdUPM), quien recapitula el marco del
proyecto y presenta los principales hallazgos del proceso, quien coincide que estamos en
una época de un modelo nuevo de cooperación para promover el desarrollo.

Trae a la mesa dos reflexiones que enlazan con lo que se busca promover en este proceso:
1) Los objetivos de la Agenda 2030 están relacionados entre sí; incidir en la transición
energética y las cuestiones medioambientales repercute a su vez en otras cuestiones como
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la innovación, empleo, salud, etc. Sabemos que un buen camino hacia la neutralidad
climática puede ser un objetivo tractor para avanzar en otros objetivos. Pero también
trabajar sobre un objetivo puede tener consecuencias negativas, lo que ha llevado a
entender que no se deben trabajar tanto en los objetivos y metas de la Agenda, sino
de las interacciones que hay entre los objetivos, sacando así lo mejor de los efectos
entre esas interacciones; 2) El ODS 17 de las alianzas debería ser el ODS 1, pues las
transformaciones sólo se logran desde la colaboración, no se trata de cualquier tipo de
alianzas sino aquellas que nos llevan a innovar y a dar esperanza de que la transformación
es posible. Señala que justamente eso es lo que se ha hecho en este proyecto, identificar
sinergias y efectos posibles al trabajar en el ámbito urbano y la neutralidad climática como
la conductora a la consecución de otros objetivos; y pensar cómo se podrían estimular
colaboraciones creativas entre las ciudades, con sus actores y en el modo en que las
ciudades se organizan internamente y trabajan para la transformación.

Recuerda que esta iniciativa es una primera etapa con dos objetivos: 1) confirmar si el
enfoque de innovación basado en Misiones lanzado en Europa tiene sentido en la región
iberoamericana; y 2) si es posible establecer las bases fundacionales de una eventual
estructura de colaboración a la que hemos llamado plataforma, para lo cual ha sido clave el
apoyo de UCCI para llegar a las capitales iberoamericanas, en un inicio; sabiendo que hay
ciudades intermedias y pequeñas que deberán estar llamadas al proceso en el futuro.

Comenta que ha sido fundamental aclarar que al hablar de plataforma, no se habla de un
espacio web o algo similar, sino que debe entenderse que nos referimos a la creación de un
caldo de cultivo de colaboración para incidir fuertemente en el ODS 17, que busque una
estructura de colaboración continua, creativa y con alto nivel de apropiación por parte de los
actores, que no debe contribuir a la proliferación de tantas redes e iniciativas que existen
para la región, sino una iniciativa que sumará valor a lo que ya existe. El proceso que está
documentado en la página web, ha consistido en un itinerario en el que nos hemos reunido
con representantes de las ciudades, con una buena acogida en la que más de 17 capitales
han participado de manera estable.

Entre los hallazgos, se llega a las siguientes conclusiones:

1) Efectivamente este enfoque de Misiones tiene interés para la región, pero en ese camino
hacia ciudades climáticamente neutras se deberá reforzar la dimensión social; y, una
cuestión que las ciudades han repetido es que la mitigación sí es de interés, pero a corto
plazo principalmente poner el foco en la adaptación que es trascendental para las ciudades
latinoamericanas.

2) Efectivamente una plataforma organizativa que permitiera un trabajo continuado y
creativo entre los actores de la región tiene sentido, se trata de la posibilidad de abordar de
manera integrada aspectos esenciales para una ciudad (movilidad, vivienda), pero siempre
desde un punto de vista práctico. Mediante esta plataforma, se plantea combinar
reflexión y visión sistémica con experimentación, dos cuestiones que juntas son

4



positivas para seguir aprendiendo, canalizar financiación y legitimidad hacia los cambios. El
establecimiento de metas ya ha tenido su espacio, lo que se necesita es diseñar e
implementar proyectos para conseguir esos cambios.

3) Catalizar la inversión que muchas veces está desestructurada y con proyectos de
enfoque colaborativo se pueden conseguir mayores escalas, incentivar la inversión.
Esta plataforma puede ser el vehículo para estructurar financiación y hacer un enlace entre
los proyectos de las ciudades y flujos de financiación pública y privada.

4) Esta iniciativa puede ser una manera de visibilizar a las ciudades iberoamericanas
en un escenario global, se trata de sentar bases para un tipo de colaboración diferente,
conectando los trabajos y esfuerzos que se hacen en Europa y América Latina para las
transiciones.

En resumen, los hallazgos de esta iniciativa han sido que la plataforma iberoamericana con
enfoque de Misión en ciudades es pertinente y deseada; las ciudades necesitan apoyo
para pasar a la acción en un entorno colaborativo y multiactor; y que para generar un
portafolio de proyectos, las ciudades necesitan soporte en cuanto a la financiación y
organización multiactor.

Las ciudades han reconocido que son diferentes entre ellas, pero tienen problemáticas
comunes y pueden ir muy lejos si trabajan colaborativamente para enfrentar sus retos, y
ganan esa visibilidad en el entorno político y empresarial.

Para finalizar, Carlos puntualiza que en esta fase se ha iniciado, no tanto por una estructura
organizativa para la plataforma, sino por plantear cuál sería la utilidad de la plataforma para
las ciudades, cuáles serían sus servicios útiles y su valor diferencial, el diseño de proyectos
multiciudad y la asistencia para el acceso a la financiación. Sin dejar de mencionar que este
trabajo se ha desarrollado con un equipo híbrido en el que varias organizaciones se han
articulado funcionando como si fueran una sóla, trabajando también con las redes
promotoras y los representantes de ciudades para obtener todas estas conclusiones.

BLOQUE 3.

A continuación, se establece un panel de diálogo entre cuatro ciudades latinoamericanas
participantes en el proceso de contraste y una ciudad española, que participa de la
implementación de la Misión Europea de Ciudades Climáticamente Neutras.
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Julio Lumbreras, Director de la Plataforma Española citiES 2030 y profesor de la
Universidad Politécnica de Madrid, modera este diálogo. Inicia complementando el marco
de esta iniciativa que se orienta a conseguir unas ciudades más saludables, verdes,
inclusivas, justas con más oportunidades y mejor calidad de vida. Todas las ciudades
participantes estamos de acuerdo en que es una transformación difícil y que solos no
podemos, son imprescindibles las alianzas para la transformación, sólo juntos es posible.
De ahí las preguntas que se han planteado en el proceso a las ciudades.

A partir de ello, da paso al diálogo con algunas de las ciudades protagonistas, lanzando la
siguiente pregunta: ¿Qué aspectos del enfoque de Misiones y la creación de una plataforma
de colaboración han resonado más con los intereses y necesidades de sus ciudades?

Mariana Cammisa, Gerenta de Cooperación Internacional, Gobierno de la Ciudad de
Buenos Aires, transmite que consideran que el valor agregado de la plataforma radica en
cómo puede amplificar políticamente las voces de las ciudades en el escenario global,
representar intereses regionales con una posición única. Menciona la última Carta de C40
hacia los alcaldes de la red, en la que señala que sólo vamos a tener éxito para conseguir
ciudades justas y verdes, si las ciudades tienen acceso a un mayor flujo de financiamiento
asequible. Recalca la importancia de enfocarnos en la resiliencia, la adaptación por las
emisiones que recibe la región. Esta plataforma puede permitir plantear una perspectiva
regional cocreada. Manifiesta el compromiso que tiene la Ciudad de Buenos Aires con el
enfoque de Misión y el interés respecto a la infraestructura que va a tomar esta plataforma
para diferenciarse y ofrecer un valor agregado.

Romeo Ramlakhan, coordinador de Gabinete, Alcaldía del Distrito Nacional de Santo
Domingo, agradece por la oportunidad que representa esta iniciativa y señala como algunas
de las ventajas que identifican en torno a ella, además del intercambio de conocimientos y
experiencias, el tratar temas internacionales como son los ODS para crear mejores políticas
públicas; también como un mecanismo para abordar los enormes desafìos que tiene la
ciudad en el ámbito económico, por lo que ven en la plataforma la oportunidad de acceder a
capacidad técnica que existe en otras ciudades y que se podría aprovechar para los fines
propios; igualmente menciona las oportunidades de financiamiento que podrían surgir.
Señala que Santo Domingo ya conoce los desafìos, metas, indicaciones y variables en torno
a sus objetivos, pero hacen falta acciones concretas para trazar la ruta para alcanzarlos;
esta plataforma podría ser también una herramienta valiosa para rendición de cuentas para
los tomadores de decisiones a nivel local y nacional. Establecer los mecanismos de
colaboración entre ciudades, para la revisión de políticas públicas, permite rendir cuentas
hacia arriba para ser representados en los foros internacionales.
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Isabela Lobato, coordinadora de Macroplaneamiento de la Prefectura de la ciudad de Río
de Janeiro, agradece la invitación para participar y acompañar este proceso. En relación a
la pregunta realizada recalca que lo más importante es señalar que Río de Janeiro ya pasó
por un proceso en el que han construido su propia agenda local de desarrollo sostenible con
visión al 2050, con metas definidas. Uno de los mayores desafíos de ese plan es conseguir
una actuación estratégica y transversal de las políticas públicas para conseguir efectos
duraderos. Recalca la necesidad de implementación de políticas que sobrepasen la
duración de los gobiernos, es decir, compromisos que vayan más allá de los ciclos políticos.
Así, en relación a la construcción de la plataforma y las cuestiones que más han resonado
con las necesidades de su ciudad, Isabela destaca (además de las cuestiones
anteriormente ya enunciadas por los demás participantes) la posibilidad de fomentar
políticas transversales, intersectoriales dentro de la propia administración pública y la
posibilidad de establecer esos compromisos que superen los ciclos políticos propendiendo a
la creación de políticas más permanentes. También destaca la posibilidad de una
articulación permanente entre ciudades, que permita una convivencia, intercambio efectivo
de experiencias, apoyo mutuo y la construcción de soluciones para los desafíos de las
ciudades, con un componente importante para mantener un espíritu de cooperación activo y
vibrante. Y una cuestión, no menos importante, sería la articulación con los financiadores
para llevar a la práctica en el territorio las soluciones encontradas y aplicadas a distintas
ciudades. Ratifica que su ciudad está muy motivada con la posibilidad de creación de esta
plataforma porque sin duda sería una herramienta para mejorar incluso la calidad de vida en
las ciudades, como principal objetivo.

Paola Arjona, Asesora de la División de Relaciones Internacionales y Cooperación,
Intendencia de Montevideo, señala que el enfoque de Misiones es útil para los gobiernos
locales y la región por tres aspectos: 1) permite generar estructuras transversales y
colaborativas multiactor y multinivel lo cual es importante para generar políticas
transversales para acelerar la implementación de la Agenda 2030; 2) promueve la
participaciòn ciudadana que es fundamental para el trabajo que hacen los gobiernos
locales; y, 3) permite reconocer la diversidad de problemas de la región e identificar los
retos concretos y compartidos y darles respuesta en base a la colaboración, innovación y
cocreación de políticas.

Andrea de Nigris recalca el compromiso de Montevideo de ser carbono neutral para la
década de 2040, lo que implica muchos desafíos que se enmarcan en la necesidad de esa
colaboración multiactor y multinivel, así como metodologías fáciles de aplicar (considerando
las limitaciones que tienen dentro de sus capacidades internas de gobierno para generar
protocolos nuevos), esto especialmente orientado a la mitigación (captura de carbono con
arbolado urbano). Hay mucho avance a nivel académico pero sistematizar esos
aprendizajes es un desafío en cuanto a las capacidades que tiene el gobierno local.
También recalca que al observar las posibilidades en materia de mitigación, no son las
mismas para cada ciudad y los enfoques son distintos de acuerdo a sus posibilidades.
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Julio sintetiza que entre las lecciones que se transmiten se destaca que se han identificado
varios espacios de colaboración en torno a la plataforma que se ha tratado en estos meses,
entre ellos: la oportunidad de trabajo en torno a carteras de financiación, desarrollo de
planes de trabajo y aprendizajes conjuntos, generación de capacidades, adquirir
compromisos más allá de los ciclos políticos, y la posibilidad de tener instrumentos que
faciliten la rendición de cuentas, además de facilitar la colaboración multiactor entre actores,
multinivel y entre ciudades, países y de forma global. El diálogo continúa con la siguiente
pregunta para Juan Azcárate Luxan, Subdirector General de Energía y Cambio Climático
del Ayuntamiento de Madrid, en su experiencia como ciudad misión europea: ¿En qué ha
ayudado el enfoque de misión al trabajo del Ayuntamiento de Madrid y de trabajar con
una plataforma de colaboración?

Juan señala que trabajar en el enfoque de Misiones no ha implicado trabajar en un nuevo
plan porque las ciudades efectivamente ya cuentan con sus planes; sino que ha significado
una ayuda para trabajar en los procesos, es decir en el cómo implementar esos
planes. Ha aportado una nueva manera de trabajar colaborativa al interior de las entidades
locales, trabajar los proyectos y las políticas públicas locales entre todos, implicando a
distintas áreas que no trabajan habitualmente - cultura, hacienda, presupuestos, servicios
sociales, planificación. Esa forma de trabajo, además de representar un enriquecimiento
propio, ha significado elaborar proyectos mejores que han encontrado mejor
financiación, con relatos y narrativas alineadas y consonantes con políticas
nacionales y regionales; identificación y conexión con financiadores privados. Gracias a la
plataforma, han mejorado la implementación de los planes, elaborado mejores
proyectos y encontrado mejor financiación.

Julio acota que resulta evidente que “juntos” es la respuesta a la forma de trabajar de otra
manera, un trabajo colaborativo con otros actores y territorios permite llegar más
lejos. Hace una última pregunta en este espacio de diálogo: ¿cuáles son los principales
aprendizajes y las experiencias del proceso de diálogo entre las ciudades y con los
encuentros mantenidos al cabo de estos meses?

Paola Arjona señala que uno de los principales aprendizajes en este proceso de trabajo es
que existe la voluntad de cooperar más que de competir, acceder a financiamiento de
inversión pero ir juntos con proyectos multiciudad; otro aprendizaje es la importancia de
visibilizar la voz de la región desde las experiencias prácticas y vivencia, esta plataforma
puede ser esa herramienta para mostrar esos lazos de cooperación entre Europa y América
Latina; y, también señala que a pesar de las múltiples experiencias, es oportuno contar con
un espacio que aglutine la información, capacidades, iniciativas en un mismo lugar para
facilitar el acceso y el manejo de lo que está pasando en la región por parte de distintos
actores.
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Jimena Risso recalca que uno de los principales aprendizajes ha sido que en América
Latina existe mucha diversidad en cuanto a las necesidades y prioridades pero también
muchos puntos en común para abordar los ODS. Considera que la plataforma facilitaría
aunar esfuerzos y canalizar inversiones y visibilizar la voz de la región ante los desafíos
globales.

Isabela Lobato destaca como aprendizaje los puntos en común compartidos en cuanto a
desafíos del desarrollo sostenible que demanda un esfuerzo constante para cumplir la
agenda local. Recalca que es importante contar con agentes externos que faciliten la
permanencia de los proyectos. Otra cuestión es la asistencia a las administraciones
públicas para superar sus dificultades para la consolidación de una cartera de proyectos
que puedan ser presentados ante financiadores externos. También respalda la importancia
de hacer énfasis en las cuestiones de adaptación en materia climática, dada la gran
vulnerabilidad socioambiental que hay en las ciudades. Y, finalmente, destaca que el
proceso de diálogo impulsado en este proceso, por sí sólo, incluso sin aún haber
construido la estructura de la plataforma, ya ha sido positivo y ha ayudado a las
ciudades a conectarse y alinearse, por lo que manifiestan su agradecimiento por ser parte
del proceso compartido en estos meses.

Romeo Ramlakhan recalca que los aprendizajes fueron múltiples, destaca que aunque los
problemas de las ciudades son similares, las maneras y abordajes de solución no
necesariamente coinciden porque los contextos son diferentes, sin embargo es útil analizar
y conocer esos abordajes. Como otro aprendizaje del proceso, menciona el énfasis que se
le ha dado a la dimensión social, la cual no suele estar en el foco de Santo Domingo que
hace más énfasis en lo político, económico e institucional. Menciona también la importancia
de articular los actores, no sólo de manera horizontal en el ámbito público sino también
hacia la sociedad y los estamentos que la conforman. Y, finalmente, la importancia de
articular las acciones de manera horizontal y transparente entre las ciudades de la región.

Mariana Cammisa hace mención a la evolución que han tenido los gobiernos locales para
la implementación de la Agenda 2030. Uno de los primeros desafíos fueron los datos para lo
cual Buenos Aires buscó colaborar con organizaciones internacionales; luego abordaron
una hoja de ruta a partir de esos desafíos, creando los reportes locales voluntarios.
Respecto a la forma de implementación de los planes de acción y esas hojas de ruta, hace
falta un enfoque transversal que sería la clave que ofrece esta plataforma, lo que se ha visto
a lo largo de estos meses de trabajo en los que se ha dialogado en cómo lo podemos hacer
de manera conjunta. El principal desafío es la implementación de toda la Agenda 2030, un
65% de las metas de la Agenda depende de los gobiernos locales, por lo que la manera en
que se canalice esa implementación resulta clave.
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Juan Azcárate destaca a manera de lecciones aprendidas en el proceso que se ha vivido
en Madrid, como ciudad misión, la adaptación climática como un tema que interesa
especialmente, los efectos del cambio climático no se reparten de manera homogénea en la
ciudad. Señala que para promover estas plataformas hay que tomar en cuenta que las
ciudades solas no pueden mantener y cuidar estas plataformas, es clave para ello el apoyo
de agentes o figuras que ayuden en el seguimiento, rigurosidad y prestigio de la plataforma,
que va más allá de los ciclos políticos. También es importante intentar llegar a resultados
tangibles, producir conocimientos que ya dan visibilidad y ponen la gestión climática en la
agenda política, identificar proyectos tractores a corto plazo que puedan hacerse tangibles y
no quedarse en la ideación de objetivos.

Julio destaca la idea de que es necesario pasar a la acción, una plataforma es el medio que
pueda ayudar en la implementación práctica, y esto es posible colaborando. Destaca de
este ejercicio que la cooperación ha sido colaborativa y transoceánica, con la idea de
proyectos multiciudad. Estas plataformas efectivamente no funcionan solas, existen
entidades que dinamizan los espacios y cuidan las plataformas. La colaboración
espontánea normalmente no sucede, es necesario catalizarla y generar el contexto en
dónde se pueda producir, por lo que el equipo anima a las ciudades a dedicar recursos para
esa colaboración.

Cierre y próximos pasos

Antón Leis, Director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el
Desarrollo, AECID, hace una intervención pregrabada en la poniendo el marco de esta
iniciativa en torno al mandato del que surge el impulso de la plataforma iberoamericana de
implementación de la Agenda 2030 desde las ciudades.

Destaca que el enfoque de Misiones de la Unión Europea ha tenido como propósito acelerar
el camino al cumplimiento de los ODS. Enfocado en este caso en la neutralidad climática,
busca que al menos 100 ciudades hacia el 2030 las ciudades reduzcan a cero sus
emisiones directas o indirectas. En el ámbito iberoamericano recalca que la implementación
de este enfoque de Misiones tiene un gran potencial. Durante el desarrollo de esta iniciativa
que se presentó hoy, se ha dado un proceso de escucha orientado a acompañar a las
ciudades hacia una transición justa hacia la neutralidad climática. Así se han establecido
pasos para estructurar una plataforma sostenible en el tiempo. Para ello es importante esa
reflexión autónoma de la región, que aproveche la experiencia previa europea pero que se
basa en un contexto distinto.

La tendencia de la región iberoamericana hacia una cooperación sur-sur y triangular ha
facilitado el avance en el diseño de esta plataforma, pudiendo trazar una vía clara a seguir
que es el desarrollo de proyectos multiciudad, ampliación de vías de financiación y la
mejora de comunicación estratégica, y la consolidación de procesos de evaluación y
monitoreo de avances para realizar ajustes necesarios. La nueva fase del proyecto
requerirá generar acuerdos entre redes, en lo cual AECID tiene gran experiencia en la
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transferencia e intercambio de conocimiento, gracias al programa INTERCOONECTA
reformado para fortalecer el uso de metodologías innovadoras como la que trata esta
iniciativa. Los procesos de innovación de los laboratorios permitirán optimizar recursos y
favorecer la inteligencia colectiva de las ciudades, en un espíritu innovador y flexible, óptimo
para continuar construyendo desarrollo sostenible desde las ciudades.

Señala que igualmente a futuro será importante la consolidación de una red estable de
ciudades en la que se puedan compartir buenas prácticas y lecciones aprendidas, evitando
la dispersión de esfuerzos. Se trata de un proceso complejo a medio y largo plazo, pero
con vocación de permanencia que debe detenerse en explorar las necesidades y
oportunidades de cooperación reales para poder tener éxito.

Antón menciona la Carta Medioambiental Iberoamericana, acogida en la Cumbre
Iberoamericana de marzo de 2023, por los Jefes de Estado y de Gobierno; la nueva ley de
cooperación de España que recoge objetivos alineados a estas temáticas, para lo cual
serán claves las alianzas con actores del medio ambiente y otros países socios en todos los
ámbitos territoriales. Señala que esta misión es la misma y es una visión que comparte
AECID. El papel de las ciudades es fundamental para lograr esos objetivos y recalca que
esta plataforma va a aportar ese valor agregado para propiciar, facilitar y alinear de forma
simultánea todo el trabajo entre distintos departamentos, multisectorial, multinivel,
colaborativo en las ciudades, dentro de los países y también dentro de la región. Ratifica el
compromiso firme que tiene AECID para continuar cooperando con la SEGIB y las
ciudades iberoamericanas para acelerar el cumplimiento de los ODS desde la
innovación, aprovechando las ventajas que ofrece la plataforma.

Jorge Andrés Osorio retoma la palabra recalcando un par de aspectos importantes con
relación a la iniciativa. Se comparte un enlace para un formulario de manifestación del
interés de vinculación con la Plataforma Iberoamericana de implementación de la
Agenda 2030 desde las ciudades (formulario en español / formulário em português). Es
fundamental para la sistematización de los aspectos cruciales de la iniciativa y mantener el
interés y la vinculación con esta plataforma, recibir las respuestas de parte de los
participantes, por lo que se insiste en rellenar este formulario.

Se cierra el encuentro y con ello esta fase de contraste señalando que se remitirá la
relatoría y materiales correspondientes, recalcando que toda la información actualizada del
proyecto se encuentra en la página web respectiva.
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https://forms.gle/ETbrD9pF6gruE3yEA
https://forms.gle/R8fP6UobxWpjckc1A
https://www.segib.org/plataforma-iberoamericana-de-implementacion-de-la-agenda-2030-en-las-ciudades/

